acer en sus pueblos damamiana de gener y soldedos pára la appresa de com

lagge Offencond con platton at roy a servaça daja alalar haberda es en bornimiya

pella su figura y persona, sus bochos, vilos casellos que sugelo da commandel

imperformexicano, pero tompodo a cabó el templo do film tado establidad a filantimos,

hio, tonois heatho of cereo redon to, blow tabreado de piratra resada onerecementes

all, y teneis labradit el mangharealli de pierten tudavia no seba subilbad lo allo:

a spolarid y nonerlo en en perteccionaporo da so una se popo lo quo inlat enc

esta parte quiero que se pouga y asiente rusaren acanería, ense mesento vinese!

tra parkona de el proprio cerro de Cirepulicaco. Lluc A vezatas a má areagrada

mucho esa dominendrudos y figura. Luego el Ciene endi Tlacadelicia tura-

mestro, caro y amado nicio, como cama do mestro de estanida vacente brion

y selfor Modicanna, en sa carerle pase y traslado en Chapultonecen unac

plumadas otros, y luego ponian en medio una gran jícara que llamaban teotecomatl, lleno de vino ó zumo, que llamaban iztac octli, (1) que cabe mas de media arroba de vino blanco; luego uno de ellos, el mas mozo les comenzaba á dar á cada uno de beber, por su órden, comenzando desde el mas anciano. hasta venir à acabar con el mas mozo: acabado este tecomate, le volvian á llenar los de la casa del difunto por dos, tres, cuatro y mas veces; luego se levantaba el mas antiguo ó viejo y rociaba á la estátua con el vino blanco yztac octli: acabado esto, que seria como cerca de las oraciones, venia con una manta doblada que llamaban cohuixcatilmatli, y se la cobijaba al mayoral y cantor, la viuda lo daba; y creo que hoy en dia se usa esta ceremonia de que van contribuyendo los convidados para la boda, ahora sea desposorio, bautismo ó mortuorio, adonde van contribuyendo para ayuda del entierro, y dan, cual dos reales, cuál uno, ótodos los mas á real ó á medio, y en las bodas pocos son los que contribuyen. En este dia de la boda (2) del difunto capitan antiguo, le honraban con estas exequias: despues desnudaban el bulto, y lo quemaban los cuauhhuehuetques, y al rededor del bulto estaba toda la parentela viéndolo quemar: acabado esto, el viejo Cuauh huchue le daba á la viuda muchos consuelos y animo para llevarlas adversidades, y con esto se despedian. La viuda á otro dia comenzaba á ayunar ochenta dias, dia por dia desgreñada, no se lavaba la cara de tristeza: acabados estos ochenta dias, decian los sacerdotes Cuauh huehuetque, que fueran á las casas de todos los difuntos muertos en la guerra, y que recogieran todas las lágrimas, gemidos y sollozos, y los llevaran al templo: iban luego los que llamaban acheacauhtin, mayorales del barrio, criadores, y maestros de los mozos nobles en el arte militar de la guerra, y entraban en las casas de los difuntos, y à las mugeres, hermanos y deudos del tal difunto, les raspaban las caras delicadamente, quitándoles la suciedad, y en unos papelones llevaban de lá tierra que llamaban cuauhamatl, y llevábanla por mandado de los sacerdotes al pié del cerro que llamaban yahualiuhcan, que es un cerro que está junto al de Iztapalapan, y las personas que la llevaban á enterrar allí volvian con la respuesta, à los cuales daban de vestir ropas, mantas, y los sacerdotes con esto hacian sacrificio; quemaban copal blanco y papel de la tierra, como que rogaban por los difuntos: hecho esto se acababan de celebrar las honras de los muertos. di fequinare, finalmente sefindante su las guerras con cargo, y por la candillo de

una capitanta de cian hombres, á los que eran de su mi (1) Yztac octli, pulque blanco.

(2) La palabra boda está aquí tomada en sentido de fiesta ó ceremonia.

tera de piedra chiachthaist et cae manos, daba una essta de bijol. 6 Atlan.

nas gricaçãos a la escuenciama inologrador e pristar. E torrado que llaman

lequied fosas y performatione gaphies, polatingo has varoues convolutios cantaban samados non na alumba, alfoi d'apparbance, el carro de digieno

quallamaban galeraentecal undes transados los cabellos, y con inscabezos am-

una nive, è deside les gullinas paras s'imate elle lavage à astes tales les de compu uns à queure géheres le mirallas que llaugue l'imparable, comiés de com

Hundur & fodos los canteros vista de la CAPITULO LUTURO de Sonne de la computer bian de hacor respondiento vista otra buona peña la computancia di laborar y hattleudo vista otra buona peña la computancia di laborar y un unovent

De cómo viene á conclusion que se determine Axayaca para ir contra los de Tliliuhquitepecl para con ellos, é con los que de ellos se cautivasen, celebrar el Cuauhxicalli, brasero de templo de Huitzilopochtli. The allumina al moo y orall ab ciono an esti sue l

colleged a ver la estitua labrada, y diferen der estatus eficialess, veistaquip

trompo acabaron de labrar la licurar que estaba narada, con lesbello, de mun la

Pasados algunos dias de la tristeza de las muertes de los mexicanos en la provincia de Mechoacan, que sería un año, dijo Cihuacoatl Tlacaeleltzin à Cuauhnochtli: iréis, señor, y direis á nuestro nieto Axayaca que de mi parte le ruego y encargo que no se olvide tanto de que se acabe de labrar, poner y asentar el Cuauhxicalli del templo, que se determine se concluya y asiente en su lugar como está dicho y tratado, para que se le haga su ofrenda y se celebre sacrificio al traslado del sol, y que para esto es menester que vamos á Tliliuhquitepec, y tambien es necesario dar sus cartas, ó enviar mensageros de los señores comarcanos de las ciudades y todos los demás pueblos sugetos á este imperio mexicano. Oida la embajada por el rey Axayaca, hizo luego mensageros para los señores de las dos ciudades, y fueron Tezcacoatl y Huitznahuatl, principales mexicanos, y habiendo hecho su embajada al rey Netzahualcoyotl del llamamiento del gran rey Axayaca, dijo que le placia mucho, que luego á otro dia partiria para la gran ciudad de México Tenuchtitlan; así mismo fueron à la ciudad de Tacuba é hicieron la misma embajada: lo cual hecho, dijo el señor que luego á otro dia estaria en la presencia del rey Axayaca, quien les propuso esta embajada y razonamiento diciéndoles: sois enviados á llamar, señores, porque ya os consta como es nuestro patrimonio y cosecha la conquista de Tliliuhquitepec, y para acabar de todo punto esta casa y templo de Tetzahuitl Hutzilopochtli conviene ir á esta conquista, dejando aparte las riquezas que nos promete la empresa: y lo principal es traer cautivos para el adorno y celebracion de esta solemne fiesta y gloria nuestra de que se asiente y tenga fin

el temalacatl, asiento de la batea cuauhxicalli ó brasero, los cuales respondieron: que eran muy contentos de ello, y que luego querian poner por obra, de hacer en sus pueblos llamamiento de gente y soldados para la empresa de esta guerra contra los de Tliliuhquitepec: con esto se despidieron y se fueron. Hizo luego Cihuacoatl una plática al rey Axayaca diciéndole: habreis de saber hijo y rey nuestro, caro y amado nieto, cómo cuando partió de esta vida vuestro buen padre y señor Moctezuma, en su muerte puso y trasladó en Chapultepec en una peña su figura y persona, sus hechos, y los vasallos que sugetó á la corona del imperio mexicano, pero tampoco acabó el templo de Huitzilopochtli: ahora, vos, hijo, teneis hecho el cerco redondo, bien labrado de piedra pesada cuauhtemalacatl, y teneis labrado el cuauhxicalli de piedra, todavia no se ha subido á lo alto á asentarlo y ponerlo en su perfeccion, pero digo que es poco lo que falta: en esta parte quiero que se ponga y asiente vuestra memoria, y se trasunte vuestra persona en el proprio cerro de Chapultepec. Dijo Axayaca: á mí me agrada mucho esa conmemoracion y figura. Luego el Cihuacoatl Tlacaeleltzin hizo llamar á todos los canteros viejo; de obra prima, y dada la razon de lo que habian de hacer, respondieron que eran contentos de ello; y así fueron á Chapultepec, y habiendo visto otra buena peña la comenzaron á labrar, y en breve tiempo acabaron de labrar la figura, que estaba parada, con cabello de muy preciada plumería, y teñido con colores de la propria manera del pájaro Tlauhquechol, con su rodela, y en la otra mano un espadarte, y por dosel ó alfombra á sus piés un cuero de tígre, y con la marmajita dorada, azul y plateada, que hacia aguas y colores, que resplandecia, y era muy vistoso; otros fueron á Chapultepec á ver la estátua labrada, y dijeron los canteros oficiales: veis aquí, señores, la obra que tenemos hecha en loor de lo que en nuestro caro y amado nieto hemos visto, ser de linaje guerrero, batallador, animoso, franco, dador de bienes como lo es. Vista por Axayaca y Cihuacoatl la figura, les agradó mucho, y fueron pagados los oficiales muy bien, con tantas mantas, naguas, huipiles, canoas de maiz, huauhtli, chian, y lo demás anexo y perteneciente al menester de sus casas. Dió Cihuacoatl á todos los principales mexicanos las gracias y mercedes por los oficiales que tal obra habían hecho, y las obras labradas de cantería con pedernal, como es el Cuauhtemalacatl y el Cuauhxicalli, para la adoracion del templo de Huitzilopochtli, y mas que de mí no quede memoria en ningua tiempo, como la haya en los brazos, cabezas y piés de los reyes pasados: y así, señores hermanos, y principales mexicanos, despues de mis dias, acordaos de mí en algun tiempo con estas y otras cosas de antigüedad, para que sirvan de recordacion y memoria; con esto dió fin la plática. Llegados á México Tenuchtitlan, de allí á pocos dias hizo llamar Tlailotlac Cihuacoatl Tlacaeleltzin á todos los valerosos capitanes principales, Cuachic, Otomitl, Teuctli, Achcauhtli, y à los mas principales Tlacateccatl, Tlacochcalcatl, Ticocyahuacatl, Tlilancalqui, Hezhuahuacatl, Tezcacoatl, Tecuiltecatl, Cuauhnochtli, Acolnahuacatl, Teuctlamacazqui, Huitznahuatlailotlac, Chalchiuhtepehua, Temilocatl, Hueiteuctli, Mexicatl, Teuctli, y habló Cihuacoatl á todos con muy blandas y amorosas palabras de muy largo argumento y mucha retórica á lo antiguo, de consolacion; concluido les manifestó la muerte del rey Axayaca, el que fué muy llorado. Despues de estos vinieron al

mismo llamamiento los tequihuaques conquistadores, y los ayunadores penitentes Tlamazeuque, vendedores de juego Tlenamacaque, y mancebos; hízoles otro largo parlamento, y les significó tambien la muerte del rey Axayacatl Teuctli. Propúsoles Cihuacoatl á todos en general la muerte, y como ya llegó á verse, tener lugar y silla con los reyes pasados Acamapich, Huitzilihuitl, Chimalpopoca, Itzcoatl, Moctezuma Ilhuicamina, y luego ahora nuestro caro nieto rey Axayacatl: y ahora, señores, habeis sabido esta gloriosa muerte de vuestro rey y señor que era. Ahora conviene que cada uno por su parte vaya á hacerlo saber á todos los señores comarcanos; fueron así mismo á dar aviso. primero al rey Netzahualcoyotl, de Aculhuacan, que luego viniese al llamamiento de Cihuacoatl y de todos los principales mexicanos. Oido esto, hizo mucho y muy dolorido llanto, y luego hizo aparejar canoas para pasar á México Tenuchtitlan por medio de la agua salada que estaba de por medio; el cual despues de haber saludado á Cihuacoatl y á todos los demás principales mexicanos, comenzó á presentar el cuerpo muerto, que lo traian cuatro esclavos, dos varones y dos mugeres, con vezoleras de muy preciadas piedras, oregeras de oro fino, piedras preciosas en mucha cantidad, trenzaderas con preciada plumería, quetzal tlalpiloni, y una medía mitra de rey, de papel dorado, otras de diversas maneras, y manípulos colgaderos de las muñecas de las manos, dorados teocuitla matemecati, y alfombras diferentes de cueros de tigres adovados, otros blancos y dorados á las mil maravillas, y otras trenzaderas de cueros de colores diferentes; arcos dorados, flechas doradas, mucha plumería y de águilas; esteras de tule doradas, como si en palma fueran dorados los zoyapetatles, mantas labradas á las mil maravillas, y habiéndoselo puesto todo al rededor del cuerpo muerto, comenzó á llorar y decir tan dolorosas palabras, que provocaron á llorar á todos los que estaban en la gran sala real, hablando con el cuerpo como si vivo fuera palabras en loor de su fama, hechos en tan noble juventud de un niño rey tan valeroso y constante, como lo manifestó su ánimo en las guerras; finalmente, concluido, saludó á todos los principales, y en especial á Cthuaceatl. Despues de este, entró el rey de Tecpanecas Totoquihuaztli, y de la misma manera que lo hizo el rey de Tezcuco y llevó los presentes tan cumplidos, excepto la plática que fué mas sábia y elocuente que la del señor de Tezcuco, con la misma recordacion de los reyes pasados, que fueron obscurecidos en tinieblas con leonada noche de obscuridad, el cielo tenebroso de azul, de doradas y blancas estrellas, y quedan obscurecidos en tinieblas de obscuridad y soledad los valerosos mexicanos. Con estas y otras muchas palobras muy á la alma sentidas, y salidas de lo profundo del corazon, que quedaron los mexicanos atónitos cou tan expresiva retórica, como la celebró el rey Totoquihuaztli, señor de Tepanecas. Acabado esto, entraron en la gran sala los senores de Chalco, é hicieron sobre el cuerpo muy larga oracion en loor de su muy aita caballería en tan noble juventud, de mancebo digno de ser llorado; y luego le presentaron cadenas de oro, con unos grandes espejos de esmeraldas cercado de oro fino à la redonda, campanillas de oro, y por no cansar, casi tan cumplido (1) como el rey de Tezcuco, con mucha suma de preciadas y

⁽¹⁾ Para completar el sentido parece faltar aquí la palabra presente ó regalo.

sans a los reves parteneces segundo vestida, con otro plantage das

- And the state of the state of the first of the state of

the vinorables of sexul de que fue but slader, y una merana en la ma-

ricas mantas, y para velar el cuerpo aquella noche, mucha tea ocotl y tlaxipehualli, corteza de árbo!, y para haber de acabar esta funcion, debian de haber embalsamado el cuerpo del rey Axayaca. Luego á otro dia vinieron los señores de Cuauhnahuac, tierra caliente, y de la propria manera que los otros, hicieron ellos; por su orden vinieron los principales y señores de Yauhtepec, y como los otros, así hicieron ellos, y ofrecieron segun sus posibles y poderíos de cada uno: y este de Yauhtepec trajo cuatro esclavos cargados de ropa muy rica, para el entierro ofreció esclavos y todo. Luego vinieron los de Huaxtepec con otros cuatro esclavos cargados de mucha ropa delgada, naguas, huipiles, mantas ricas. Despues de esto vinieron los de Yacapichtlan con otros cuatro esclavos cargados, que estos habian de morir en las honras y ceremonias del entierro. Luego vinieron los de Tepeaca y los de Cuetlaxtlan, y ofrecieron conforme á los grandísimos tributos que solian dar de oro, piedras de gran valor, pájaros, y los pellejos de ellos, Tlauhquecholtzinitzcan, toznenes, cacao y mantas. Despues de estos vinieron los señores de Huexotzinco, Cholula, y la gran ciudad de Tlaxcalan, que con sobra y ventaja de presentes, fué llorado el cuerpo del venturoso mancebo rey, que no le llamo yo sino desventurado, mal andante mancebo, pues careció como todos los demás, del santo bautismo y ley santa diversas maneras, y manifentes calcodoros do las milhecas de las fisalègnay

vidos, otros blancos y deredes y les mil maravillas, y otras tronzaderas do

cueros de colores diferentes; arcos dorados, deches doradas, musio plamenta

v io agrifiam estores de tido deradas, como si en palina fueran derados fos co-

al rededuct det grenge muerte, conceant alterer y decir tan delorosas palabras,

que preventor à llorar à vedes les que estabau en la gran salà real, habiando

con al energe comp si vivo fuera palabras en loor de su fama, bechos en tan

noble inventud de un nife tos contrata de la como lo manifesti su

doimo en las guerras, findamente, constaido, saludo a todos los principales, y

en especial à Cabunaveul. Les comes de coule, suité ei ter de Tecenmecas Totoqui

tel tra our phidos, excepto la philica que in mas sobia y eleguente que la del

seffor de Cornina con la milita recordación de los reyes pasados, que fueron

de wal, de foradas y blancae, cercellas, y quedan obscuredidos en tinicolas de

obsentially said as the tist mexicanes. Con osine votrue muchas pa-

rades chiras le sacentar en cedenes de arc, con unos grandes espejos de es-

casi tam camplida (il como el regada Cercaco), coa maicas suma de preciadas i

(1) Sava cempletar ci sentido narece fattar aqui la palebra presente o regulo.

assi phian as fas dights at VI 011011 A O director da brasa di hagas de haga ya la han prosto a astas aves de mandad continua de han sa come.

Alter V and columbate que le llamonan Partiquechol, es compacuda à un

De la respuesta de Cihnacoatl Tlacaeleltzin y de todos los principales mexicanos, las dádivas y presentes que les dieron conforme el posible y ser de cada uno, y cómo fueron despedidos todos. Why man databan a manall of y courts con to the

nio gras gargas encarnadas, que poesta una manada de olhas a lus etillas de

randed require with its Haman Tinck needed of the library Tapadat

Dijo Cihuacoatl Tlacaeleltzin a todos los mexicanos: Señores, ya veis que todos estos señores de esas montañas de atrás, sierras huexotzincas, cholultecas y tlaxcaltecas, que son nuestros enemigos, para que no vayan hablando de nuestra codicia y del poco miramiento, detengámoslos otros dias, para darles de comer al tercero dia, y darles en recompensa rodelas y macanas doradas. Los Mexicanos digeron que era muy bien acordado. Llamaron al Mayordomo mayor Petlacalcatl, y le mandaron que él, con todos los otros Mayordomos tragesen seiscientos gallipabos huexolotes, y que los vecinos comarcanos trageran mucha caza de monte y aves monteses, que se les pagaria, y que vinieran mugeres de los chinampanecas y Xochimilco, cada una en su comunidad, á guisar y hacer de comer dos dias todo género de comidas muy cumplida y abastecidamente para estos señores principales comarcanos: así se hizo, y descansaron tres dias, adonde quedaron satisfechos y maravillados de la largueza de los mexicanos. Acabado todo esto, despues de haberles rendido las gracias á todos los señores, les dieron para su consuelo y alegría las rodelas y macanas finas, espadartes, cotaras doradas para caminar, y á todos los demas conforme al ser de cada uno, salvo que no se les concedió licencia á los dos reves de Tezcuco y Tacuba, por celebrar delante de ellos las honras del difunto rey; y á otro dia les digeron á los albañiles si estaba ya acabada la sala ó aposento que llaman Tlacochealli: respondieron que estaba ya de todo punto acabada. Vistiéronle al difunto de una ropa que llaman Ocotentehuitl, manta encendida alumbradora: embijáronle la cara, la cabeza emplumada, y en la mano izquierda una rosa pintada que llaman Ychcaxuchitl, rosa blanca como el algodon, y un plumage delgado y subtil de madera teñida, que llaman malaca quetzalli, y una vezolera, y le cobijaron de una manta que llaman netla-